

En toda España. . . 150 ptas. al mes  
 extranjero. . . . . 30'00 " al año  
 Número atrasado, 10 céntimos  
 Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del  
 Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia,  
 16, teléfonos 20 y 84.  
 Dirección telegráfica: BIEN - MARRÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XIV.

Madrid, miércoles 4 de abril de 1917

Núm. 13,155.

## La guerra en el mar

### Las cualidades marineras de los sumergibles

Ex's en dos clases de submarinos: el submarino y el sumergible.

El primero tiene sus "water-balls" (depósitos de agua destinados a equilibrar el buque cuando anda sumergido) colocados en el interior del casco en secciones circulares; el segundo tiene los "water-balls" de mucho mayor volumen y colocados al exterior, formando un doble casco.

A causa de las cualidades de flotación y habitabilidad, actualmente ya casi no se usa más que el sumergible, y ha acaparado para sí el nombre de submarino, con el cual se le designa usualmente.

El submarino tiene dos motores: uno eléctrico, puesto en acción por acumuladores y que sirve para la marcha en sumersión; el otro es de combustión interna se emplea en la marcha flotante.

La dirección del buque en el sentido superficial se verifica por los mismos medios que a bordo de un buque ordinario. La dirección en sentido vertical, o de profundidad, se obtiene por la acción de timones de sumersión, llamados timones horizontales, y dispuestos en los costados.

Una inclinación de menos de diez grados a una u otra parte de la normal, basta para asegurar la sumersión o la vuelta a la superficie.

En caso de alarma, si precisa una sumersión rápida, el límite del ángulo según el cual se hunde el buque varía según la longitud de éste. Así, diez grados para 74 metros de longitud dan 15 metros de diferencia de altura entre la proa y la popa. Por esta razón no se puede emplear submarinos de gran desplazamiento cerca de las costas que se internan en el mar formando pendiente suave ni tampoco en los sitios donde la profundidad sea poca.

El submarino sumergido, puede ver la superficie del mar hasta el límite de desarrollo del tubo de su periscopio, que es de unos siete metros, es decir, que desde bajo de la cámara se puede ver lo que vería una persona colocada en la altura del periscopio (siete metros como se ha dicho). La altura a que se coloca el objetivo sobre el agua depende del estado del mar y de la extensión de horizonte que se quiera explorar. Cuando hace mucho frío, las salpicaduras del mar se congelan sobre el cristal del objetivo; precisa entonces salir a la superficie para limpiarlo del hielo, o resignarse a no ver nada hasta que la temperatura, mas alta bajo de la superficie, devuelva su claridad al ojo del buque.

Cuando el submarino navega por la superficie, es igual que un torpedero de sus mismas dimensiones, y aún puede decirse que resiste mejor la mala mar que aquel. Estas cualidades de buen movimiento se deben a su mucha estabilidad de plataforma, a la forma del casco, a la manera como está repartido a bordo el peso y a la ausencia de

toda superestructura que ofrezca un obstáculo al viento.

Aun haciendo muy mal tiempo, capea muy cómodamente los temporales, poniéndose a media inmersión, emergiendo sólo el kiosco central. Estar a la capa es la situación de espera de este buque, cuando no puede continuar su ruta sin comprometer su seguridad. Toma la capa situándose viento en popa y regulando las máquinas de modo que marchen lo más suavemente posible; así marcha delante de las olas, que parecen perseguirle sin poder alcanzarlo.

La influencia que la mayor o menor ealinidad del mar puede tener sobre el navío es inapreciable.

El submarino no tiene ninguna propiedad misteriosa, y se le debe considerar como un buque ordinario, dotado además de las facultades normales de éste, de la de desaparecer debajo del agua y de maniobrar en sumersión.

El tiempo le hace sufrir como a otro buque cualquiera, pero esto no le impide navegar.

Por eso es preciso cosa distinta que las tempestades para que se vaya a fondo.

### Guitarra española

I  
 Lo que empezó por capricho se ha convertido en amor, y es que te llevó metida dentro de mi corazón.

II  
 De tus partidas serranas.

no suele darte vergüenza, y en cambio te da fatiga de que conmigo te vean.

III  
 Con palabritas dulces me vas ganando, haciendo que me olvide de lo pasado.

IV  
 Yo sé bien que este cariño no durará mucho tiempo, ¡yo sé bien que has de quererme mientras que tenga dinero!

NARCISO DÍAZ DE ESCOBAR

### El ejemplo de Lloyd George

El discurso últimamente pronunciado por el ministro inglés suscitó en la prensa francesa comentarios que merecen ser conocidos para formar juicio sobre el respectivo estado de opinión en Inglaterra y Francia.

«Nadie como Lloyd George — exclama un diario parisino — ha osado decir la verdad a sus conciudadanos. Y la ha dicho con crudeza, sin el menor disimulo.

Una vez más nos viene de Inglaterra ese gran ejemplo. Es Lloyd George quien lo da a su patria y al mundo entero, afirmando de esta suerte su vigorosa personalidad, toda franqueza, claridad y energía.

«¡Ah! No es ciertamente un himno de satisfacción y optimismo el que ha cantado al Parlamento británico. No ha presentado a Alemania agonizante, ni hablado de la victoria matemáticamente cierta.

Al exponer la situación creada por la crisis general de transportes ante los aliados en conjunto e Inglaterra en particular, no ha tratado de embellecer, ni de tender un velo sobre las faltas del pasado, los peligros del presente y las dificultades del porvenir.

Todo lo contrario: ha proyectado durísima luz sobre todos los defectos, insuficiencias y motivos de inquietud de la hora presente. Ha puesto a su país frente a frente de la realidad y de su deber.

El gran ministro inglés ha hablado sin miedo a la sensibilidad de sus oyentes. No lo ha tenido de las ideas; ni de las palabras: «La situación, ha dicho, reclama prontamente las más draconianas medidas. Si la nación no está dispuesta a aceptarlas, no reparo en declarar que corremos al desastre.»

Muy bien. He ahí el lenguaje de un hombre que habla a hombres. «En los últimos cuatro o cinco meses — ha declarado Lloyd George — la proporción de buques hundidos por submarinos ha aumentado, y el presente, por razón del particular esfuerzo de Alemania, ha sido el peor de todos.»

«Buena parte de nuestro tonelaje — sigue diciendo implacablemente el ministro — ha sido y será echado a pique. Jamás obtendremos completa impunidad contra los piratas. Por esto el problema del tonelaje ha de resolverse en seguida y por todos los medios.»

Así es como hay que ver las dificultades. Los de considerarlas como pasajetas y de buscar paliativos, hay que tomar las cosas en serio y prepararse, no para verlas disminuir, sino para verlas agravar.

«Hemos de estar dispuestos para lo peor», ha concluido exclamando Lloyd George ¡Admirable máxima que debería grabarse por todas partes y particularmente en el corazón y en el pensamiento de las clases directoras!

«El articulista no halla una sombra de inquietud ni de pesimismo en el espíritu del gobernante que así se dirige a los gobernados, sino que, por el contrario, no duda de su resolución y confianza, viendo en su actitud el deseo de considerar el gran problema de la guerra en toda su amplitud, y su firme deseo de prever y obrar.»

Lloyd George — dice — ha expuesto su programa, que es muy sencillo y claro: subordinarlo todo a la voluntad de vencer.

Luego, dirigiéndose a sus compatriotas, concluye así:

«Nosotros, franceses, meditemos la gran lección que se nos da. Vivimos en tiempos muy terribles.»

Estamos empeñados en una lucha atroz, en la que juega nuestra libertad y nuestra existencia, pero sabemos que el buen éxito final nos pertenece y que el enemigo sucumbirá fatalmente, intente lo que intente, si hacemos todo lo que podemos y todo lo que debemos.

Y porque abrigamos esta certidumbre invencible, queremos la verdad toda entera.

En las circunstancias más trágicas Francia ha demostrado, por su calma, su fe y su heroísmo, que era capaz de conocerlo todo y digna de saberlo todo...

Seamos sinceros, seamos francos, porque la verdad fortifica a los que se atreven a mirarla cara a cara.

No es ciertamente la sinceridad y la franqueza, esto es, la verdad, lo que resplandece en las informaciones de la presente guerra, generadoras, primero, de entusiasmos en los respectivos partidarios, y hoy de escepticismo, aun entre éstos. Y no de indiferencia, porque no es posible contemplar con ánimo sereno y corazón tranquilo el cuadro de matanza y exterminio que tenemos ante nuestros ojos, y que, más que realidad tangible, parece ensueño fatídico de una noche angustiosa.

V.

### El tratamiento de la enteritis

Siendo a menudo de carácter reumático el origen de esta enfermedad, debe aconsejarse una exquisita prevención contra el frío y la humedad: vestidos de franela, habitación seca donde entren el sol y el aire.

La higiene de la enteritis consiste en una vida tranquila, regular y ajena a toda fatiga, abuso o exceso, con comidas metódicas y cuidadosa preparación de los alimentos.

En caso de crisis marcada, con dolores vivos, abundantes mucosidades, excreción sanguínea, etc.; hay que guardar cama durante algunos días, tratar el estómago enfermo o débil y acudir a las preparaciones de pepsina, papaina y cuasina.

Cuando se presentan síntomas de infección que llegan hasta el estómago, la mejor manera de combatirlos es la dieta hídrica absoluta, como se aconseja para los niños, administrando cada hora un vaso de agua de manantial alcalino.

Cuando han desaparecido los síntomas agudos y el aparato gastrointestinal tiende a calmar su sensibilidad, conviene aprovechar la ocasión para modificar la nutrición y el sistema nervioso, pudiendo entonces sacarse buen partido del arseniato de hierro, estricnina, hipofosfitos, valerianato e hidroferrocianato.

También prestan buenos servicios en la práctica la curación del reposo horizontal, la hidroterapia tibia, las aguas minerales de potencia sedante, la psicoterapia, las corrientes continuas, intensas y el galvanofaradismo, como poderosos agentes neuromotores, al mismo tiempo que modificadores del dinamismo nervioso.

A veces bastan algunas sesiones de hidroterapia para provocar deposiciones naturales.

El masaje suavemente practicado en el trayecto del colon, de derecha a izquierda, despista igualmente el peristaltismo; pero está contraindicado en los casos de biperestesia abdominal: estados más fácilmente dominables por las corrientes continuas.

Las duchas tibias y los baños con sal amoníaco están al alcance de todos los enfermos. Aconsejo, además, las compresas abdominales con una mezcla de partes iguales de bálsamo de trevinto, éter alcanforado y cloroformo.

En el caso de prolongarse la crisis, no titubeo en aplicar el vejigatorio volante.

Hace más de veinte años que me pronuncio contra las prácticas imprudentes de la entoroclistis frecuente y abundante, que hace más invencible la parálisis de las fibras lisas intestinales. Tanto como reprobó los grandes lavados intestinales, preconizo las lavativas, dos o tres veces por semana con infusiones calientes aromáticas de manzanilla o decocciones concentradas de bayas de mirto: dos de medio a un cuarto de litro, con



A la mañana del día siguiente Warwick fiel a su promesa marchó a Londres con las imponentes fuerzas que había reunido.

Pero se había consumado ya la traición: la capital se había rendido y el rey Enrique hallábase de nuevo en la Torre.

Convencióse el conde de que no le quedaba otro recurso que arriesgar la batalla; se detuvo en Saint-Alban para dar descanso a sus tropas y marchando hacia Barique, que Eduardo había resuelto llevarse en su compañía.

Eduardo no retrasó por largo tiempo este encuentro. Entró en Londres el 11 de abril se dispuso abandonar la ciudad el día 13.

Además de las tropas que había conducido había recibido numerosos refuerzos de los santuarios y de otros puntos de la capital en donde sus partidarios se habían ocultado.

El mismo día 13 de abril, algunas horas antes de la partida del ejército de York, lord Hastings entró en la Torre para dar orden de dejar salir al infortunado Barique, que Eduardo había resuelto llevarse en su compañía.

Había dado ya esta orden y se disponía a salir, cuando A Wyn saliendo de uno de los patios interiores acercósele muy agitado y le dijo:

— Perdonad milord si en un momento tan grave me permito llamar vuestra atención acerca de una persona que habéis tal vez olvidado.

— Ah! pobre joven!

Pero que en breves momentos que hemos podido hablar nos me habéis dicho que se encontraba en seguridad y que está bien.

— En seguridad, sí, milord.

Pero bien, no.

Ah! Os suplico que me escuchéis.

Voy a batirme por vos y por vuestro rey.

### CAPITULO II

... del falso que te engaña un beso es ¡ay! la muerte, no la dicha

Presentóse Hastings ante la joven.

Estaban solos.

Solo turbaba el silencio que reinaba en el aposento el ruido que la máquina Eureka situada en la habitación contigua producía.

Sibyll había reconocido los pasos de su amante al resonar en la escalera.

Despertó de súbito del glacial letargo en que las palabras de A Wyn habían sumido su vida.

Lanzóse hacia Hastings que apareció en el umbral de la puerta, y delirante de gozo arrojóse en sus brazos.

— Has vuelto al fin!

No es ilusión?

un cuarto de hora de intervalo. Si domina la atonía, ordeno a éstos lavativas frías con algunos gramos de benzoato y borato de sosa, en partes iguales, evitando cierta presión que podría rechazar los líquidos pútridos a las regiones altas y relativamente acépticas del canal intestinal.

Contra el espasmo persistente hago tomar una o dos veces al día un cuarto de miligramo de atropina.

Tocante al régimen de los enteríticos, puede considerarse como la clave de su curación radical, y es tanto más de atender cuanto que en ellos el apetito suele conservarse y aún exaltarse.

Hay que evitar la irregularidad, y, sobre todo, la precipitación en las comidas, evitando absolutamente las substancias fermentescibles, duras y capaces de dejar residuos embarazosos o irritantes. Las carnes han de ser tiernas y finamente divididas, absteniéndose de las grasas coriáceas y conservas. De los pescados han de buscarse los de carne blanca y comerse hervidos, rechazando los crustáceos y peces grandes de mar.

El mejor régimen es el lacto ovo vegetario (huevos poco cocidos, leches en estado espeso, farinaceos bien cocidos). Las harinas maltadas, avenca, cerealtina, gramenca, arisosa, etc., que son perfectamente digeribles. Son preferibles los purés bien tamizados y ligados por medio de leche, adicionados de un poco de manteca o crema.

Hay que huir de las legumbres ácidas (cebolla, tomate) o fermentescibles (col, coliflor, nabos, ajos) jugos y extractos de carnes, fritos, quesos, condimentos, entremeses, pasteles y dulces, pan muy blanco o tierno, café, chocolate, vinos ácidos.

Todas las compotas de frutas muy maduras son muy recomendables, así como el zumo de la uva (racimo), con exclusión las jaleas y confituras muy azucaradas.

DOCTOR OX.

Paradojas

La prensa

Hace años se prohibía a la prensa dar cuenta de los suicidios; podía decirse: un hombre murió; no podía decirse un hombre se ha matado. Yo era niño, y aun siéndolo, no comprendía el por qué. Me lo explicaron. El suicidio es como una enfermedad contagiosa; el hombre tiene mucho de mico — podemos reconocerlo aunque no aceptemos las teorías de Darwin

y es un animal muy dado a la imitación. Publicar, pues, que un ser humano se quitó la vida puede dar lugar a que otros, sin haber pensado nunca en ello, se la quiten también.

Eso era una superstición como tantas otras. Se había observado, en efecto, que muchas veces al arrojar-se un hombre por el viaducto, en Madrid, al día siguiente se arrojaba otro. Cuando esto ocurría, decíamos: la culpa es del primero, mejor dicho, la culpa es de quienes le han dicho al segundo lo que hizo el primero: la prensa.

Sin embargo, muchas veces el segundo no sabía nada del suicidio del primero, y muchísimas otras, a pesar de saberse, pasaban días sin que a un suicidio siguiera otro. No importa, hacíamos de lo primero regla general.

También se dice que cuando muere un cardenal a los pocos días fallece otro. Anotamos los casos en que eso ocurre para afirmar la tradición; pero no anotamos los casos — muchos más — en que la tradición se desmiente.

Más genéricamente decimos: las desgracias nunca vienen solas. Es que sólo nos fijamos en las familias y seres humanos a quienes les ocurren consecutivamente dos o más desgracias. Pero es mucho más común el caso de sufrir una sin seguimiento de otra y aun el de experimentar a un tiempo una desgracia y una ventura.

Pero es útil constatar las pruebas contrarias a una preocupación o superstición. Hay credulidades que se desarraigan con muchísima dificultad.

Ya no creemos mucho en los efectos lamentables de la publicidad de los suicidios. Descubrimos que para evitar repeticiones era mucho más eficaz elevar la barandilla del puente de Segovia y pagar guardias que vigilaran en él.

Ya podemos decir que un hombre se suicidó; pero costó mucho trabajo alcanzar esta pequeña libertad de prensa:

¿Cuánto trabajo y cuánto tiempo necesitaremos para conquistar las demás? Da vergüenza pensarlo.

No se trata ya sólo de la libertad del pensamiento, de la idea, de la propaganda, de lo que hipócritamente se llama «sacerdocio de la prensa», se trata de la libertad de la noticia, del hecho ocurrido, de la verdad real.

Sin duda por eso se nos llama a nosotros «chicos de la prensa». Como a niños se nos trata, como si fuésemos menores de edad. A jugar con vuestros periódicos; entretened al público, divertidle, hinchad las esferitas de agua mezclada con jabón, que surgen de la tacita al soplo de vuestros

infantiles pulmones. ¡Qué bonito es eso! Pero no os creáis hombres; las cosas serias y graves, los asuntos importantes, sólo pueden interesar a papá.

Nuestro papá es el Gobierno. La prensa puede ocuparse de todo excepto de lo que reviste alguna gravedad; puede dar noticia de todo lo que ocurre, siempre y cuando no ocurra algo importante.

No podremos hablar de la huelga, non nata aún.

Y sin embargo, en los albores del nuevo régimen se proclamó que las libertades de asociación y reunión, con su complemento la publicidad, traerán la gran ventaja de destruir las llamadas sociedades secretas y evitarán el pánico subsiguiente a toda noticia que circula de boca en oído; y de boca a oído y de oído a boca se desfigura, se modifica, se agranda como la bola de nieve al rodar por la superficie blanda de la credulidad humana.

Intentamos la prensa para iluminar al mundo, como antorcha de la verdad. Pero lo cierto es que nos disteis esto como el sufragio universal: estábais seguros de que no votaríamos, o, llegando el caso, nos impediríais votar.

MAX.

Sección Oficial

Instituto General y Técnico de Mahón

Conforme con las disposiciones vigentes, los que deseen dar validez académica a los estudios hechos libremente, en la convocatoria del próximo mes de junio, deberán solicitar la matrícula por medio de instancia dirigida al señor Director de este Instituto durante el corriente mes.

Los mayores de catorce años presentarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otros Institutos lo justificarán por medio de la certificación académica oficial correspondiente.

Los alumnos abonarán en concepto de derechos de matrícula, académicos y formación de expediente las cantidades que prescriben las disposiciones vigentes, cuyo detalle y forma de efectuarse dicho abono está expuesto al público en el tablero de anuncios de la Secretaría.

Los que deseen examinarse de ingreso en dicha convocatoria, también presentarán instancia escrita de su puño y letra, acompañada de la partida de nacimiento del Registro

Civil y un certificado de estar revacunado. Satisfarán además cinco pesetas en papel de págos al Estado por derechos de examen, dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de expediente y dos timbres móviles de a diez céntimos.

Lo que se anuncia por orden del señor Director para conocimiento de los interesados.

Mahón 1.º de abril de 1917. — El Secretario, Ramón Urdemolins.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 4 de abril de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Imaginería: Coronel de Infantería don Evaristo Mejía.

Hospital y provisiones: Octavo Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 3.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Desde el día 5 del corriente Jueves Santo, a las diez hasta igual hora del Sábado Santo, se vestirá de gala; se llevarán las armas a la funerala, se pondrá sordina en las cornetas y tambores y ondeará el pabellón nacional a media asta en los edificios militares.

La visita de sagrarios se verificará el Jueves citado por el orden siguiente: A las doce se hallarán en este Gobierno Militar el Excmo. señor General 2.º Jefe del mismo y todos los Sres. Jefes y Oficiales de esta guarnición francos de servicio para acompañarme a la indicada visita.

A las catorce saldrá del cuartel de la Explanada la sección de música del Regimiento de Infantería Mahón, número 63, para efectuar la visita, y sucesivamente con el mismo objeto las Compañías de dicho Cuerpo con intervalos de siete minutos. A las quince lo efectuará la sección mixta de tropas de Infantería de esta Isla.

A las quince treinta lo verificarán las fuerzas del Escuadrón Cazadores de Menorca, número 2.

En Villa Carlos harán la visita las fuerzas allí acuarteladas, saliendo de sus respectivos cuarteles las del Regimiento Infantería Menorca, número 70, a las catorce; las de Artillería a las catorce treinta, y las de Ingenieros a las quince con intervalos de diez minutos de una fracción a otra de cada cual de dichos Cuerpos.

En la fortaleza de Isabel II el señor Coronel Sargento Mayor de la misma dispondrá la forma en que hayan de verificarse la mencionada visita las fuerzas que la guarnecen y los corrigidos de la Penitenciaría Militar, teniendo en cuenta deberán efectuarse en pequeños grupos dado lo reducido del local donde ha de tener lugar dicho acto.

Las fuerzas de Artillería destacadas en la posición militar de San Felipe, harán la visita con las de la misma arma acuarteladas en Villa Carlos.

Todas las unidades que han de visitar los sagrarios irán mandadas por los Oficiales de semana respectivos.

A la procesión del Santo Entierro que saldrá de la parroquia de Santa María de esta ciudad el Viernes Santo a las veinte, asistirá una Compañía con escuadra, banda y música del Regimiento Infantería Mahón, número 63, para lo cual se hallará en la plaza de la Constitución a dicha hora.

A igual acto religioso que se ha de celebrar en Villa Carlos el mismo día a la citada hora, asistirá una sección con la música del Regimiento Infantería de Menorca, número 70.

El sábado de Gloria a las diez se hará en la fortaleza de Isabel II una salva de quince cañonazos y se izará al tope el pabellón nacional en los edificios militares.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Isidoro arzobispo, Ambrosio y Toribio.

Santo de mañana. — Santos Vicente Ferrer y Zolón y Santa Emilia.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.

El calvario del conde Zeppelin

Sabido es, al contar de los periódicos germanos, que el Emperador Guillermo llamó a Zeppelin, el alemán más grande del siglo. Cierta que el siglo no tenía entonces más que seis o siete años, lo cual siempre es una atenuante, pero en definitiva, aquella denominación pro-

baba el entusiasmo que despertara el célebre constructor de dirigibles.

Empezó, pues, a repararse la injusticia que durante mucho tiempo se cometiera con el anciano conde. Efectivamente, cuando éste realizó por primera vez sus tentativas, el invento parecía una cosa destinada a no tener buen resultado. Sabido es cuántos años tuvo que luchar el conde Zeppelin para que lo tomasen en serio. Su primer proyecto es de 1894. Pidió al Emperador que lo examinase una comisión técnica, y así se hizo; el dictamen fué negativo por completo. Naturalmente, el invento debía ser examinado desde el punto de vista del empleo de tales máquinas de guerra: la comisión dictaminadora ponía en evidencia lo impracticable de dichos aparatos, pesados, inmanejables.

En cambio, la Asociación de ingenieros alemanes dió mejor acogida al invento de Zeppelin: se abrió una suscripción y se recogieron 400 mil marcos; el conde añadió de su peculio la misma suma, y comenzaron las tentativas en el lago de Constanza.

El primer zeppelin fué construido en 1899. Los primeros vuelos fueron desgraciados. El conde volaba y dirigía la construcción, pero siempre tenía que bajar pronto, debido a imperfecciones técnicas. Se volvió a perder confianza en el sistema; se dijo que un tipo de globo semirígido hubiera sido más fortunado. Total: que el conde se quedó solo; un llamamiento que hizo al público, no dió más que la irrisoria cantidad de 8.000 marcos. El Emperador no halló tiempo para recibir al conde.

Pero recibió al inventor el Rey de Wurtemberg, su Rey (Zeppelin era suevo); este Monarca concedió al conde licencias para establecer una lotería nacional, cuyos billetes fueron admitidos a la circulación en los demás Estados alemanes, menos en Prusia. Del fondo de Cancillería se puso a disposición de Zeppelin 50.000 marcos.

Entonces empezó el «via crucis» de las pruebas, con caídas, tentativas nuevas, y nuevas loterías.

Por fin, en 1906 acaeció el primer éxito: el conde pudo marchar con su nuevo aparato, enorme, conduciendo nueve personas, a velocidad de 14 metros por segundo.

Etonces empezaron a llover auxilios de todas partes, y de ese modo, cuando cumplía 70 años el inventor, pudo ver cumplidos los ensueños de toda su vida.

Pero no faltaron nuevas contradicciones. Los cinco o seis primeros dirigibles acabaron trágicamente. Tan solo en los últimos años antes de la guerra pudo darse ya como seguro el vuelo; entonces empezaron a verse los grandes aparatos volar sobre el territorio alemán, y aún sobre el extranjero, como Lucerna, Copenhague, o también sobre el mar, y especialmente, sobre Helgoland.

Los dos primeros zeppelines que cruzaron los mares, acabaron mal, asimismo. Cuando estalló la guerra, ya se ha visto cómo fué aumentada la actividad en esta especialidad aérea.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

El conde había enfermado de disentería. Se le operó el intestino, con buen resultado. Pero luego sobrevino una inflamación pulmonar, que le causó la muerte.

Un gentil hombre de vuestro séquito me ha dicho que os habíais desposado con una noble dama en el extranjero. De ser esto cierto, esta joven a la cual hace largo tiempo profeso un amor sincero, podría olvidaros y concederme su mano. Oh! Dejad que al partir me lleve esta esperanza que aumentará mi valor! Pero, dijo Hastings desconcertado y cambiando el tono de su voz, el tiempo apremia y no sé donde se encuentra esa joven... Está aquí, dentro de estos muros, hacia aquel patio. Acabo de dejarla. Vos que sois querido por ella, la habéis olvidado; yo que solo he recibido desdenes, no puedo dejar de pensar en ella. He venido para ver si estaba en seguridad y para aconsejarle que suceda lo que suceda no se mueva de aquí por ahora; y a cada palabra que yo le decía me interrumpía pronunciando un nombre: el vuestro. Y cuando en un momento de despecho he exclamado: «No merece él que le profeséis tan ardiente afecto, porque me han dicho, Sibyll, que lord Hastings durante su destierro se ha unido a una mujer» pareceme que veo aun la mirada que me ha dirigido y el grito que ha lanzado. «Pruébame! ¡pruébame! Aíwyn» me ha dicho. Y yo la he interrumpido diciéndole: «Podrías aun por el amor de tu padre, ser mi fiel esposa.» — Y qué te ha contestado, Aíwyn? — He aquí la respuesta: «Por el amor de mi padre no puedo hacer más que una cosa, continuar viviendo y...» Los sollozos atagaban su voz, después continuó: «No puedo creer lo que me dices, me engañas. Solo podría creerlo escuchándole de sus labios.»

Id pues a verla y sed con ella franco y sincero cual deberio un noble lord. No tenéis más que pronunciar una frase y una vez hayan salido esas leales palabras de vuestros labios vuestro corazón será más valeroso y más fuerte vuestro brazo. Hastings calóse el sombrero hasta las cejas, ríñó algunos instantes y respondió a Aíwyn: «Tienes razón. Condúzcame a su presencia. Y como mañana mi alma pueda comparecer ante Dios, el perdón de esta pobre joven podrá disminuir el número y demasiado grande de mis pecados.»

Crédito Mercantil de Menorca

Avisa a sus señores clientes y al público en general, que tendrá cerradas sus oficinas los próximos días 5 y 6 de los corrientes (Jueves y Viernes Santos); por ser feriados. Mahón 2 abril de 1917. — El Voco de turno, José E. Seguí, 234

# MAHÓN

Hemos recibido un ejemplar del folleto «Evolución del sexo femenino en la Sociedad» que contiene las dos notables conferencias leídas en el Ateneo Científico, Literario y Artístico por el ilustrado Registrado de la propiedad de esta, don Luis García Antúñez.

A su debido tiempo, nos ocupamos de las conferencias, que encierra el folleto y que merecieron el elogio y felicitación de cuantos asistieron a su lectura, tanto por el fondo como por la forma, revelándonos el estilo pulcro y atildado en que están escritos la delicadeza e ilustración de su autor.

Nos complacemos hoy en reiterar nuestra felicitación al señor García Antúñez por la publicación de su notable trabajo, agradeciéndole a la vez la atención que le hemos merecido al enviarnos un ejemplar, de su folleto que apreciamos en lo mucho que vale.

Habiendo quedado interrumpida la línea telegráfica que nos une con Palma el señor Delegado del Gobierno cursó anoche un radiograma al señor Gobernador de la Provincia, para que, en caso de ser la avería en el cable marítimo se faciliten medios a fin de que no quede incomunicada nuestra Isla.

En el amplio escaparate de don Juan Rita hemos tenido el gusto de admirar y oír elogios de una magnífica oleografía retrato, debida al pincel del reputado profesor de dibujo don Nicolás Georgacópulos, intérprete de esta Estación Sanitaria.

La labor del artista ha podido ser doblemente apreciada, puesto que el retrato es de una persona conocidísima en Mahón, cuyos rasgos fisionómicos han sido admirablemente transportados al lienzo por el señor Georgacópulos. El colorido delicado, sin disonancias ni falsos matices, ha sido elogiadísimo por cuantos han visto la obra y son competentes en el difícil arte de la pintura.

En el vapor «Mahón» fueron ayer embarcadas con destino al mercado de Barcelona ciento cincuenta cabezas de ganado lanar.

Nos participa el gremio de barberos que el Viernes Santo todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde y el lunes como segunda fiesta de Pascua de Resurrección a las doce de la mañana.

Debido al exceso de carga de que era portador el vapor «Mahón», ayer salió con bastante retraso de este puerto para el de Barcelona.

Según hemos oído, es muy probable que el domingo próximo tenga lugar en la Explanada el solemne acto de la jura de la Bandera por los nuevos reclutas de guarnición en esta plaza.

Hoy reanudará nuestro Excelente Ayuntamiento la sesión ordinaria suspendida el lunes, en la que, seguramente, se tratará del nuevo contrato del alumbrado público y otros asuntos que sino de gran importancia, son de interés.

No dudamos que siguiendo la costumbre, el público brillará por su ausencia. Si se anunciara o presintiera que iban a decirse algunas lindzas entre los ediles... ¡Lleno completo!

Esta mañana ha fondeado un nuestro puerto procedente de Palma el vapor correo «Monte Toro».

Dicho buque que había de emprender viaje de escalas al terminar las operaciones de descarga, ha suspendido su salida hasta mañana a hora de itinerario quedando ya en línea.

Hoy ha empezado a regir el nuevo reglamento que para la venta del pescado aprobó nuestro Excmo. Ayuntamiento.

En la plaza del mercado los vendedores tienen en sus puestos una tablilla indicadora que dice «Revendedores» y en las mesas que se vende

pescado del día anterior hay una banderola encarnada que así lo indica.

El «Banco de Menorca» nos ruega hagamos público que los días de Jueves Santo y lunes de Pascua, tendrá abiertas sus cajas de 9 a 11 de la mañana en atención a que dichos días son considerados oficialmente hábiles.

La Comandancia de Marina nos ha facilitado el siguiente telegrama:

El Excmo. Sr. Director General de Navegación y pesca Marítima al Comandante de Marina.

Sírvase V. dar la mayor publicidad a la siguiente noticia:

Embajador de Alemania informa por orden de su Gobierno que en el porvenir será prohibido todo tráfico marítimo sin miramientos por las armas de las fuerzas Imperiales en las regiones del mar Polar Ártico al Este del grado 24 de longitud Este (Greenwich) y al Sur del grado 75 de la latitud Norte a excepción de las aguas jurisdiccionales Noruegas los barcos que entren en esta Zona lo harán por su cuenta y riesgo, sin embargo, se han tomado medidas para que los barcos neutrales que se encuentren ya en viaje para los puertos de la nueva Zona prohibida o que desean zarpar de esos Puertos no serán atacados sin previo aviso hasta el 5 de abril de 1917.

### «BLANCO Y NEGRO»

Contiene su número de esta semana, entre otros originales:

«¡Míralo qué bonito!», portada en colores, por R. Manchón; «La profecía de Te Cha», cuento de R. Molina, ilustrado en colores por R. M. Mayobre; «Insomnios», cuento de J. Belda, ilustrado en colores por Sileno; «Prueba de Santidad», cuento de M. Salmerón, ilustrado por Méndez Brinca; «Una mesa de petitorio», dibujo de A. D. Huertas; «El encargado de desmayarse», cuento de Melitón González, con dibujos de Medina Vera; «Una procesión de Viernes Santo», por R. Marín; «Después de la revolución», por Sileno; «Fuegel», por J. Camba; «Los Gilimones», por J. de Laserna; «Más baturros», por T. Gascón; «Un autor achicado», por F. Pérez Cape; «Sonata de Abril», por P. Mata; «Cartas a mis lares», por L. Antón del Olmet; «A Cristo crucificado», por E. Segoviano; «La semana cómica», por Gabaldón y Tovar; «La vida del teatro», por J. J. Cadenas, con dibujos y fotografías; «La mujer y la casa», «Crónica de la guerra europea».

«Blanco y Negro» se vende los domingos en toda España.

Movimiento de pasajeros. — salidas para Barcelona:

Señores don Pedro Lopez; Manuel Arnida; Francisca Arcos; Francisco Moya; Miguel Serra; y esposa; Francisco Piqué; Jaime Ribas; Enrique Ripoll; Jaime Q. Levedo; José Villalonga; Jacinto Carreras; Juana Q. Levedo; Silvestre Saborido; Fernando Terri; Perpetua Lopez; Juana y Mariana Pons; Juan Mesa; Presentación Gomez; José Cares; Juan Biosca; Rafael Porta; Catalina Alonso y un menor; Francisco Gonzalez; Francisco Agustin; Maximo Lleno; Emilio Bagur; Pedro Bellot; Pedro Fernandez; Jaime Escorca; Pedro Navarro; Ramon Mucador; Lucia Basor; Francisco Vila; Antonio Estadellas; Maria Martinez; Ricardo Gasely; José Guillen; Francisco Macías; Amparo Garcia; Luis Castillo; 1 corrigiendo y 1 soldado. — Total 50.

— Llegados de Palma.

Señores don J. Gaya y 4 hijos; Marcelino Sanz; M. Raga; Vita Ferrer; Vicente Vidal e hijo; Rafael Bagur; José Seguí; Mateo Jordá; Un carabinero; Maria Gornés; Eulalia Meliá; 1 soldado Tarsila Perez e hija; Fernando Triay; Bartolomé Oliver; Rafael Verde; José Sanciero; y Sebastian Gomilla. — Total 24.

## LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Habiendo quedado vacante la plaza de mayordomo de nuestro vapor «Isla de Menorca», se admiten proposiciones en las oficinas de esta Compañía para el desempeño de dicho cargo, donde podrá enterarse de las condiciones respectivas los que lo soliciten.

Mahón 9 de abril de 1917. — Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Ayer volvió a sufrir interrupción la línea telegráfica que nos une con Palma y, aunque hoy funciona el telégrafo, el servicio llega a ésta con retraso, lo que hace que a la hora de cerrar el presente número no hayamos recibido las conferencias de nuestro corresponsal en Madrid.

Nosotros somos los primeros en lamentar estas deficiencias, contrarias a los intereses de la Isla, y no nos cansaremos de instar a nuestras corporaciones y entidades, para que emprendan gestiones encaminadas a dar solución a estas anomalías en el servicio telegráfico, que se repiten con excesiva frecuencia.

## Noticias de España

Madrid 3

(Recibida a las 15)

### Llegada de un trasatlántico

Comunican de Vigo que fondeó en aquel puerto procedente de Buenos Aires el trasatlántico español «León XIII», llevando a bordo 1 220 pasajeros y correspondencia.

### Descarrillo de un tren de mercancías

Dicen de Huesca que cercano a la estación de Leigua descarriló un tren de mercancías quedando completamente destruido.

La causa del siniestro manifiéstase que ha sido el hallarse la vía interceptada por grandes piedras desprendidas de una cantera próxima.

### La falta de carbón

Según telegramas de Cádiz dos compañías de electricidad de aquella población limitarán sus servicios por falta de carbón.

Dicen también que ha marchado a Madrid una comisión del Puerto de Santa María presidida por el diputado don Angel Ferrer y el Alcalde señor Varela para gestionar con el ministro de Hacienda la resolución de asuntos de interés local y de los daños causados por los últimos temporales.

### Reparación de los daños causados por los temporales

En Cádiz han empezado la reparación de los desperfectos causados por los temporales.

Han sido desembarcados en aquel puerto veinte mil sacos de cemento para las obras del puerto.

### La Cámara de Comercio de Salamanca

Telegrafían de Salamanca que la Cámara de Comercio de aquella capital ha invitado a los obreros para que se unan con la Cámara de Comercio para estudiar las cuestiones económicas y sociales que sirvan en las actuales circunstancias.

### El Colegio de Médicos

El Colegio de Médicos de Salamanca ha acordado inaugurar el nuevo local social con una serie de conferencias.

La primera estará a cargo del Doctor don Agustín Canino, persona cultísima y muy apreciada en aquella población.

### El encarecimiento del pan en Valencia

En Valencia y presidida por el

Alcalde se ha reunido la Junta de Subsistencias tratando de los rumores circulados de que se iba a aumentar el precio del pan. También trataron los reunidos del alza en el precio de las harinas.

Se acordó solicitar de la Junta provincial aclaración a este asunto.

El Delegado de Hacienda ha declarado que no será aumentado el precio actual del pan.

### Los obreros a Canfranc

Coméntase el hecho de que después de anunciar el ministro de Fomento señor Gasset que pagarían el viaje a Canfranc a los obreros que lo solicitaran, que ello no se haya verificado.

### Banquete a un diputado jaimista

Dicen de Maurea que se ha celebrado un banquete en honor del diputado provincial jaimista elegido por aquel distrito.

### La exportación por Port Bou e Irún

Ha llegado a Madrid una comisión del valle de Azarra para solicitar autorizarse nuevamente para la exportación las Aduanas de Port Bou e Irún único medio que tienen para proveerse aquellos habitantes incomunicados durante el invierno con las otras vías.

### Lerroux a Francia

Ha marchado a Francia el jefe de los radicales señor Lerroux.

### Los aseguradores marítimos

El Comité de aseguradores marítimos ha elevado al señor Alba una comunicación lamentando que haya dictado el Decreto de seguro marítimo sin consultar las compañías de seguros; en lo que se hubieran subsanado los errores y defectos que se notan en el Decreto.

MENCHETA.

## Por correo

### Las devastaciones

Acerca de la necesaria destrucción militar de edificios en las provincias francesas evacuadas, es necesario hablar de las devastaciones cometidas por los mismos franceses o sus aliados contra las propiedades francesas.

La lista de víctimas de sistemáticas destrucciones por parte de los mismos franceses empieza con Saint-Mihiel, cuya abadía de estilo gótico e iglesia (también del mismo estilo) sufrieron grandes destrozos. Las obras de arte de más valor, como

por ejemplo el cuadro del Santo Entierro, de Ligier Richier, tuvieron que ser trasladados por las autoridades alemanas con objeto de conservarlas para la historia del arte francés.

En la llanura del Woevre, donde en una ancha zona todos los pueblos fueron destruidos, hay que mencionar particularmente la destruida pequeña ciudad de Erwin, cuya iglesia databa del siglo XIII y poseía un coro y una torre de puro estilo gótico, todo lo cual ha sido destruido por los proyectiles franceses.

En las poblaciones al norte de Verdún no queda ni una piedra. Las iglesias de Melancourt, Bithincourt, Forges y particularmente la imponente de Montfaucou, han sido destruidas por completo.

Los pueblos en las alturas del Mosa hace mucho tiempo fueron destruidos.

En la parte oriental del frente de Argonne están sobre todo Apremont y Varennes, cruelmente destruidos. De la notable iglesia de Varennes, de estilo gótico antiguo, sólo existe parte de un muro exterior y la fachada occidental con un hermoso portal estilo barroco.

En el frente de Champaña, desde Servon hasta Reims, todas las poblaciones detrás del frente alemán han sido intencionadamente destruidas por los franceses a cañonazos.

Servon, Cernay-en Dormois, como la gran iglesia romana de Sommepey, están en ruinas.

La serie de iglesias de estilo gótico antiguo y moderno, destruidas por los franceses en la región de Reims, comienza con Saint Soupiet, siguiendo las de Dontrien, Naurey, Buine y Carnay-les-Reim.

De estas hay que mencionar de un modo particular las de este último punto. Una magnífica edificación de tres naves de fines del siglo XII.

Del siglo XIII es la iglesia de Bourgonne, de estilo gótico antiguo, como también la iglesia y el pequeño castillo de Brimont, que también han sido destruidos.

Por el interrumpido bombardeo francés están convertidos en verdaderas ruinas Vailly, Carlepoint y la iglesia de la abadía de Curscamps, y en Noyon la Catedral, la sala del Concilio, el edificio de la Biblioteca y la Casa municipal; sufrieron también la misma suerte Lassigny y Chauvines.

### Viaje de un embajador

El «Neue Freie Presse» anuncia que el embajador de los Estados Unidos en Viena, Mr. Penfield y su esposa, acompañados por una parte de su servidumbre, saldrán dentro de pocos días de Viena para una breve visita en Washington.

Conforme a las instrucciones del secretario de Estado norteamericano, Mr. Lansing, el embajador y su esposa pasarán por Suiza y Francia.

La presencia del embajador en Washington es deseada con gran interés por el ministerio de Estado

para que dé su opinión en las deliberaciones referentes a la guerra.

Durante la ausencia de Mr. Penfield, el consejero de la embajada Mr. Clargen se encargará de los asuntos de la embajada.

### En el Reichstag

El Reichstag aceptó por 227 votos contra 33 y 5 abstenciones, una enmienda del partido nacional liberal, pidiendo que el Reichstag acuerde lo siguiente:

Crear una comisión especial de veintiocho miembros (comisión constitucional) para el estudio de las cuestiones constitucionales y especialmente sobre la composición de la representación del pueblo y su relación con el Gobierno. A esta comisión se la pasarán las respectivas proposiciones y resoluciones presentadas al Reichstag.

### Nota oficial alemana

En el ataque inglés a la línea del bosque de Avincourt Bois d'Esart-Handecourt-Epehy fué rechazado con muchas pérdidas el grupo que atacó por el Norte. El enemigo se replegó al bosque de Neuville. Delante del grupo del Sur, las tropas alemanas de protección esquivaaron su encuentro, según órdenes.

Los campamentos de Ablainciville, cerca de Boucqouy, fueron evacuados por el enemigo, tan apresuradamente, que más bien parecía una huida.

El comunicado del Poldhu del día 31, a las 0'30 madrugada, dice que los franceses hicieron durante la semana un considerable botín en material y municiones. Esta noticia contrasta singularmente con los habituales relatos franceses que dicen que los alemanes han desolado toda la región, llevándose hasta la última viga.

Es evidente que los alemanes que dispusieron de bastante tiempo para llevarse hasta la última travesía de ferrocarril, con menos razón habrá dejado atrás ningún material de guerra.

### Crédito concedido

Dice un periódico: La Comisión permanente del Consejo de Estado estuvo reunida anteayer para acordar la concesión de un crédito, nada menos que de 150 millones, que pidió el ministro de Fomento señor Gasset.

### Políticos de viaje

El señor Maura ha salido para Cartagena, donde pasará las fiestas de Semana Santa.

También el señor La Cierva salió para Murcia, de donde no regresará hasta terminadas las fiestas de la presente semana.

Los señores González Bizada y Bagallal, acompañados de varios diputados conservadores, tienen decidido emprender un viaje a Málaga, para cuya capital saldrán mañana.

### Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España.

### Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Teléfono n.º 122 NUEVO CINÉ Calle de Rois, 9

SÁBADO 7 ABRIL 1917 DÍA DE GRAN MODA  
¡GRANDIOSO ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!

## LA NAVE FANTASMA

2.000 metros

Saveia Films

Se trata de una película que a su gran fuerza emotiva y a la vibrante emoción de todos sus cuadros una «mis en scene» riquísima y una presentación y fotografía admirables. Su bella y gentil protagonista, Lauria Reis, está insuperable y es tanta la perfección de su trabajo, que causa la admiración de todos.  
Será otro gran éxito digno sucesor de los que venimos obteniendo.  
Domingo sesiones a las cinco y media con sorteo y a las ocho y media.  
Prosto, muy pronto. ¡X X X!

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación
de
Manuel Sintet Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', and 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO'. It lists various rates for different ad sizes and placements.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA
Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO
INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Table for 'ESQUELAS MORTUORIAS' listing rates for different ad sizes and placements.

OBSERVACIONES:
1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.

Librería
de
Manuel Sintet Rotger
Plaza del Príncipe, 11
MAHÓN
Últimas obras recibidas

- List of books for sale with prices: ALVAREZ CERRON (M.) — Aleccionaciones (poemas) 1.50; ALVAREZ QUINTERO (Serafín y Joaquín) — La Historia de Sevilla 1.00; ANTON DEL OLMET (Casilda de) — Cancionero de mi tierra 2.00; ARGENTE (Baldemero) — Al margen de la vida 2.00; ARNICHEZ (Carlos) — El Madrid castizo 2.50; BELDA (Joaquín) — Mas chulo que un ocho 1.00; BEMEJO DE LA RICA (A.) — Lady locura 1.00; BERNHARDI (Von) — Nuestro porvenir 3.00; BAROJA (Pío) — Nuevo tablado de Arlequín 3.00; BAROJA (Pío) — La feria de los discretos 3.50; BAROJA (Pío) — Paradox, Rey 3.00; BHASSO (Juan) — Artistas, personajes, granujas 1.00; CABALLERO AUDAZ — Lo que sé por mí (2.ª serie) 3.50; CANSINOS ASSENS (B.) — La nueva literatura (Estudios críticos) 3.00; CORREDOR (Galo) — La tragedia de los secretos 2.00; CUERVA (Manuel de la) — El alma de Cervantes 2.00; DAVENPORT WHELPLEY (J.) — El comercio del mundo 4.00; G. G. N. — Avatares del submarino alemán 2.00; JAEN (Anton O.) — Segovia y Enrique IV 2.50; MATA (Pedro) — Corazones sin rumbo 3.50; MONTALVO (Juan) — Geometría moral 3.50; MOYA RICO (R.) — Chanzas y veras 2.00; MOYA (Fernando) — El misterio de los ojos estáticos 3.00; NERVO (Amado) — Elevación (nueve poemas) 2.50; NITTI (Francesco O.) — La población y el sistema social 3.00; FERREIRA (Carlos) — El crimen de Woodrow Wilson 2.50; PEREZ CAPO (R.) — Margarita y Roberto 1.00; PEREZ CAPO (F.) — Su excojeria don Cornelio 1.20; S. LAVERRIA (José M.) — Tesorillo ambulante 3.00; SASSONE (Felipe) — La canción del bohémio 3.50; SUIBIA (José) — Suvirginal pureza 3.00; WALLO EMERSON (R.) — Sociedad y soledad 3.00

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cuentas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como cambio, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Laguna Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

FUMADORES. — El uso de los Tubos emboquillados evita la irritación en la garganta, agría en el tubo digestivo, y otras molestias ocasionadas por la nicotina.
Véndense en la Librería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES

en libros, los encontrará usted en la librería de M. Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Se desea comprar

Todos los números de "La Revista de Menorca" publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1908.
Se venden colecciones de "La Revista de Menorca", años 1899 y 1898.
Informes en esta imprenta.

Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos:

- Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás . . . Ptas. 650.00.
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza . . . . . Ptas. 550.00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca:
MANUEL BELTRÁN LLABRÉS
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

"El Atlas"

Compañía Anónima de Seguros Marítimos y Riesgos de Guerra

Delegación de Baleares: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintet Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso desengomamiento para borrar tintas de todas clases y marcas indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su uso con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.
Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico.
Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
Véndense en Mahón, a 1.50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
Véndense en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintet Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO
SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1.50 pesetas
De venta en la librería de Manuel Sintet Rotger
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

CRISTALCOLA

Insustituible para pegar cristales, porcelana, hierro, etc. etc.; siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria.
Se en pocos minutos y adquiere la fuerza máxima a las 24 horas,
Sustituye con ventaja al Syndeticón.
Lo pegado con cristalcola no se despegará jamás.
El cristalcola se vende en frascos de vidrio de 500 pesetas uno.
Depósito en Menorca: Papelería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.
Véndense en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la
Librería de Manuel Sintet Rotger
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN